

DIARIO CONSTITUCIONAL,

POLITICO Y MERCANTIL

DE BARCELONA.

Sabado 24 de Mayo de 1823. = S. Juan Francisco de Regis Conf.

Las cuarenta horas están en la iglesia de S. Jaime en Sta. Mónica: se reserva á las 7 y media.

NOTICIAS NACIONALES.

Valencia.—Continúan las ocurrencias del sitio.

Dia 22 de abril.

No hubo novedad particular. Con el objeto de hacer útiles en las actuales críticas circunstancias á cuantos soldados se hallaban en la plaza se dispuso que cuantos quintos existiesen en esta como asimismo los migueletes de la columna móvil de Tarragona que se habian refugiado en esta despues de la derrota en los campos de Nules se incorporasen á la compañía de Seguridad Pública; y que las partidas pertenecientes á los regimientos de Zaragoza, Navarra, Princesa y Zamora, y otros diferentes cuerpos como igualmente los asistentes de los señores oficiales sueltos pasasen al 1.º de Cataluña, del que tambien existian en esta como unos 40 soldados, y que todos ellos compusieron un batallon provisional ordenándose al mismo tiempo que el cuerpo de inválidos veteranos diese asistentes á los señores oficiales que quedasen sin ellos, dándose las correspondientes órdenes para el efecto.

Dia 25.

Continuaron los enemigos sus trabajos en el convento de san Sebastian haciendo lo mismo sobre la izquierda del camino de Rusafa con direccion á las primeras casas de la calle sin que se pudiera descubrir la clase de trabajos que hacian por estar cubiertos con los edificios. Despues de haber levantado el sitio hemos sabido que la mayor parte de sus trabajos se han reducido á zanjas y parapetos con los que habian obstruido los caminos, seguramente para evitar alguna salida de la plaza é impedir igualmente que esta tuviera socorro de la parte de afuera. No dejaron sin embargo de intentar algunos trabajos de mayor consideracion de los que hablaremos en su lugar. En la mañana de hoy salieron 20 hombres del escuadron 2.º de artillería, 1.º nacional con el objeto de forrajear, y mientras que unos hacian el forraje se adelantaron otros en núm. como de 10 á 12 é infundieron tal terror al enemigo, particularmente en los que ocupaban sus puntos avanzados que huyeron cobardemente y con precipitacion apoderándose los artilleros de los mismos parapetos y llegando hasta las inmediaciones de las paredes de Rusafa que los facciosos tenian aspilleradas retirándose entonces los artilleros con el mejor orden, habiendo ocasionado al enemigo algunos muertos con bastantes heridos. Los espectadores fueron testigos de un hecho del que hay pocos ejemplos, qual fue dar cuatro artilleros una carga, sable en mano y

á pie, á infanteria cuando esta no distaba sino como de un tiro de pistola; en fin en este dia acreditaron los artilleros que son merecedores del dictado de artilleros de Riego. El fuego de mortero y obuses fue hoy algun tanto lento, pues solo nos arrojaron 5 bombas y 14 granadas.

Dia 26.

Comenzaron á trabajar hoy los enemigos una cortadura frente al convento de la Encarnacion, y cesaron sus trabajos en la izquierda del camino de Mislata. Se tuvo noticia por un confidente que entró en la noche anterior de que los enemigos intentaban asaltar nuestras murallas, y para evitar una sorpresa que pudiera ser funesta á la causa de la patria se doblaron los centinelas, se aumentaron los retenes y se vivió con la mayor vigilancia, no obstante de que estabamos persuadidos que esta empresa sobre ser temeraria y arriesgada no era adaptable á la clase de gentes que nos sitiaba y que solo podia mantener el sitio en razon á la clase del terreno que ocupaba.

Las obras de fortificacion dentro de la plaza siguieron con actividad, sin que ocurriera en ellas novedad que merezca la pública consideracion. Repitieron hoy los artilleros la salida con el mismo objeto que ayer, y los avanzados para sostener á los forrajeadores sostuvieron un fuego vivísimo haciendo huir igualmente á los facciosos de sus primeros puntos y de las casas de la huerta donde se hallaban parapetados. En este dia tuvimos un artillero herido aunque no de consideracion, y los facciosos tuvieron la pérdida de 3 ó 4 muertos y algun herido. Tampoco fueron hoy excesivos los fuegos de mortero y obús, y en el discurso del dia y noche nos arrojaron solo 5 bombas y 19 granadas. Comenzó á notarse mas y mas la escasez de pan por la falta de harinas, y á fin de que el que se amasaba se reparara con mas igualdad, se mandó que cada vecino manifestase el número de familia que tenia en su casa, se formaron papeletas espresivas del dicho número y con ellas se distribuia el pan en los hornos, destinándose una racion por persona. De este modo sino se evitaban enteramente los fraudes, eran menos de los que hubieran sido en otro caso.

(Se continuará.)

CÓRTESES.

PRESIDENCIA DEL SEÑOR FLORES CALDERON.

Sesion del 27.

Entró á jurar y tomó asiento en el Congreso el Sr. diputado por Granada D. Juan Maria Gonzalez.

A la comision de diputaciones provinciales se mandó pasar un oficio del Sr. secretario de la gobernacion de la península, manifestando que en concepto del gobierno debía hacerse estensiva á las islas Canarias la autorizacion concedida á las provincias invadidas de la península ó próximas á serlo.

Continuó la discusion sobre el proyecto de señoríos.

Fueron aprobados los artículos 1.º 2.º 3.º 4.º 5.º 6.º 7.º 8.º y 9.º

Se continuó la lectura de la memoria de hacienda.

El señor Riego dijo: Se va pasando el tiempo, y los franceses se acercan á Madrid; por tanto es muy interesante se concluya la lectura de las memorias.

A consecuencia de una proposicion del señor Alonso anunció el señor presidente que se tendria sesion extraordinaria á las ocho de la noche para concluir la lectura de la memoria de hacienda.

Sesion extraordinaria del 27.

El señor secretario de hacienda continuó la lectura de su memoria, y despues de concluida leyó igualmente la adiccion que habia hecho por razon de las circunstancias. Una y otra pasaron con urgencia á la comision de hacienda.

Se leyó un oficio del señor secretario de la gobernacion de la península, al cual acompañaba la alocucion que S. M. habia creído deber dirigir á los españoles en las circunstancias actuales.

Se leyó la siguiente proposicion del señor Salvá: «Pido á las Cortes que en atencion á lo crítico de las circunstancias en que nos hallamos pasen un mensaje á S. M., esponiéndole cuan unidos estan sus sentimientos con los expresados en el manifiesto que ha dirigido á la nacion, y cuan prontas estan á dictar las medidas legislativas necesarias para que la ayo orepela con la fuerza la injusta agresion de nuestros enemigos; indicando al mismo tiempo á S. M. que las Cortes creen oportuno en la crisis presente que no separe al ministerio actual hasta que esté formado el nuevo sobre la base de los dos secretarios de la gobernacion de la península y de la guerra que acaba de nombrar, ó hasta que los actuales contesten á todas las observaciones que el congreso pueda hacer en el ecsamen de sus memorias, pues no pudo ser otra la mente de S. M. cuando dijo que debian retirarse hasta dar cuenta á las Cortes del estado de los negocios de sus respectivas secretarías.»

No se admitió á discusion.

Se leyó la siguiente proposicion del Sr. Galiano: «Pido á las Cortes se dirija un mensaje á S. M., asegurándole que las Cortes han oido con el mayor gusto y la mas viva ternura esta proclama, firmada y rubricada de su real mano, y remitida por el gobierno, y que el congreso aprovecha esta ocasion para reiterar y repetir á S. M. el testimonio de su constante adhesion al trono constitucional; y que reunido en torno de él, juntamente con la nacion que representa, está pronto á sacrificarlo todo en defensa de la causa sagrada de la Constitucion, de la libertad y de la gloria é independencia de la patria.»

Quedó aprobada esta proposicion.

Se nombró para la comision que habia de redactar el mensaje acordado á los señores Arguelles, Valdés (don Cayetano), Galiano, Ferrer (don Joaquin y Salvato).

Se leyó y halló conforme la minuta de decreto con caracter de ley sobre señoríos, revisada por la comision de correccion de estilo.

MANDO MILITAR.

*PLAZA DE BARCELONA.—E. M. Orden del 23 Mayo.
Servicio para l. 24 Mayo.*

Gefe de dia: el coronel D. Cayetano de Matá.

Gefe de milicias de servicio, el del 10.º batallon.

Rondas y contra-rondas, el 3.º

Principal de Atarazanas para el 25; batallon de Sres. oficiales 8.ª compañía.

Esta mañana se celebrará consejo de guerra, presidido por el teniente Gobernador de la plaza en su habitacion para juzgar á Manuel Miguel; soldado del regimiento de Aragon acusado de desertor pasado á los facciosos, y aprendido con ellos. Vocales 3 Galicia, 2 Soria y 1 M. A. de Barcelona: la misa del Espíritu Santo en Sta. Mónica, á las 5 y media.

Todos los Emigrados Italianos que se hallan en esta plaza, tanto los dependientes del depósito, como los que no lo son, se presentarán esta tarde á las 5 en la plaza interior del cuartel de Atarazanas donde se les pasará revista por el teniente coronel D. Mauricio Rengifo, oficial de este E. M.; el comandante del depósito presentará en dicho acto al expresado teniente coronel lista nominal de todos los individuos existentes en el mismo.

Esta mañana de 9 á 11 se presentarán al gefe de la 3.ª seccion en la oficina del E. M. todos los Sres. gefes supernumerarios, los oficiales dispersos que no lo esten en la plaza, ni puedan permanecer en sus pueblos por estar ocupados por el enemigo, y los que se encuentren con licencia ilimitada para recibir instrucciones.

E. M.—Adiccion á la orden de 23 de mayo.

Los Sres. gefes y oficiales que á continuacion se expresan, habiendo sido destinados para la formacion de la octava compañía del batallon de su clase, se servirán presentarse mañana 25 del corriente á las 8 de ella en el principal de Atarazanas para el relevo de la guardia.

Coroneles. D. Manuel Gonzalez, D. Pedro Barreda, y D. Salvador Guerrero.

Tenientes Coroneles. D. Joaquin Chavelly, D. Pablo Romeu, D. Francisco Mestres, D. Ramon Vila, D. Juan José Ribas, D. Juan Miquelerena, D. Francisco Gualfa, D. Francisco Planas y D. Francisco Lee.

Capitanes: D. Pedro Segui, D. Luis Sabater, D. Miguel Bruno Socias, D. José Rius, D. Jose Pueyo, D. Florentino Garcia, D. Pedro Bota, D. Ramon Alonso: D. Magin Masferrer, D. Gerónimo Robira, y D. Gerónimo Roma.

Tenientes: D. Manuel Herrando, D. José Vilar y de Mas, D. Francisco Caba, D. Manuel Gelabert, D. Salvador Sagrista, D. Manuel Sanchez y San Clemente, D. Francisco Vilar, D. Bernardo Faitg, D. Buenaventura Sagol, D. Juan Esteve, D. Antonio Cortada, D. Miguel Aupuet, D. Pedro Lamuda, D. Enrique Pieltein, y D. Antonio Ramirez.

Subtenientes: D. Juan Nadal, D. Juan Tudela, D. Juan Calzada D. Francisco Escote, D. Juan Depaix, D. Gaspar de Lis, D. Lorenzo Gavilia, y D. Buenaventura Pons.

Nota. En el diario de ayer, y adiccion a la orden de 22 se hallan equivocados los nombres del coronel D. José Franco que apellida Francisco, y del teniente D. José Antonio Henrich, que apellida Meric lo que se previene para gobierno de los interesados. El gefe de E. M.—Galí.

Primer ejército de operaciones.—Segunda division.

Es muy laudable el sentimiento que ha causado á los milicianos voluntarios de esta plaza la noticia de la sensible muerte, que han sufrido sus beneméritos compañeros de Villarodona y propio de su noble ardimiento, el deseo que les anima de correr á vengar su sangre, segun se sirve V. S. decirmelo en oficio de este dia. Del mismo sentimiento me hallo animado, desde que supe tal fatalidad; y desde luego

accedería por mi parte á tan honrosa pretension, si no hallase por mas conveniente su permanencia en esta plaza, como necesaria para aumentar su guarnicion, entre tanto que otra parte de tropa de la division de mi mando persigue á los que han cometido el atentado que ha escitado su justa indignacion.

Tenga V. S. la boudad de hacerles esta manifestacion, dándoles en mi nombre las mas espresivas gracias, y asegurarles que si el bien de la patria ecsige que salgan á combatir con nuestros enemigos los tendré presentes, para emplearlos en cuanto lo crea conveniente á la nacion. — Dios guarde á V. S. muchos años. Tarragona 16 de mayo de 1823. — José Manso. — Sr. Gefe politico de Tarragona.

El horrible atentado á que se refiere este oficio es el de haber sido vilmente asesinados tres milicianos de Vilarrodona dentro el mismo templo del Sr. profanado por los que se titulan defensores de la fé.

Entre las continuas pruebas de su indomable fiereza están dando esas infames hordas de asesinos, viles zánganos de la España que tanto tiempo han chupado su substancia, y se nutren ahora con la sangre de los que debian mirar como hermanos, nos ha llenado de horror la que refiere el Analizador Tarraconense de un detestable capuchino de Villanueva.

Capitaneando este una guerrilla de facciosos, logró prender al bizarro oficial del regimiento de la Princesa y capitán graduado D. Juan Bautista Fernandez, le hizo desnudar y montar en un horrico, y paseándole por las calles de Torrellas de Foix en el partido de Villafranca, hacerle espirar en medio de los alaridos y algazara de los defensores de la fé que al grito de Constitucion y Riego iban mutilando su cuerpo, dándole por fin una muerte la mas dilatada y cruel. Víctimas fueron tambien de su barbaridad tres soldados del mismo cuerpo, dejando uno solo herido.

Por noticias oficiales, se sabe que el 22 se hallaba en Granollers nros 800 franceses, 700 de infantería y 100 caballos; á las once y media del mismo dia ha llegado un refuerzo de 600 lanceros procedentes de Mataró, y todos se hallan alojados por las casas del pueblo: no se sabe si han por ahora preparativos, ignorando al mismo tiempo las órdenes que dan á los pueblos; el número total que existe es de 1400, 700 de infantería y 700 de caballería: en la misma mañana han entrado 200 bagages cargados con pan y demas comestibles, ocupan igualmente el punto de Mataró, y nuestras tropas se hallan á una hora de Granollers, haciendo frente al enemigo por las alturas de sus inmediaciones.

Se nos acaba de asegurar que ha desembarcado en Tarragona el regimiento infantería Inmemorial del rey procedente de las islas Baleares y destinado á este primer ejército de operaciones.

Algunas cartas de la misma ciudad anuncian que por un buque procedente de Valencia acababa de recibirse la satisfactoria noticia de haber sido completamente derrotada la faccion del cabecilla Capapé, que habia tratado de hacerse fuerte en Alcira, por una columna de 3500 hombres del ejército libertador del invicto general Ballesteros.

Aunque esta noticia necesite confirmacion, no la creemos inverosímil, atendido el desorden en que los últimos periódicos recibidos de aquella capital manifestaban hallarse los esclavos del Rey *tot sol*, y el entusiasmo y valor de las bizarras tropas que salieron en su persecucion.

VARIETADES.

TEATROS. (1)

Albricias, hermano

que ya Barbateca

llegó de la Meca

con felicidad.

Albricias, señores abonados, albricias, y no hay que amohinarse, pues al fin se les ha dado una comedia nueva gracias á la entrada particular del señor Prieto. Mucho bueno fuera para Vdes. y demas aficionados al teatro, que todas las noches tuviese ese buen varon entrada particular.

El marido Ambicioso, en cinco actos, es la comedia de que hablamos, cuyo Protagonista, llamado D. Plácido, es un ente rodeado de viles cortesanos y amigachos adula-dores que le llenan la cabeza de ridículos proyectos de elevacion, y le conducen á tamaños estravios que llega casi al estremo de disipar su fortuna y transigir con su honor y el de su esposa. Esta se llama Da. Inés, hija de D. Diego comerciante de Valladolid, castellano honrado y sencillote que aunque tiene sus puntas de socarron, es padre amoroso y tierno, y se desvela para proporcionar á su hija la suerte mas feliz. Conoce que esta no se encuentra entre las intrigas y devaneos de la capital: de consiguiente, trata de separar de ella á su yerno, invitándole á que en su compañía le ayude en los negocios mercantiles; pero viendo que son vanos sus deseos, se presenta inesperadamente en la Corte y encuentra al tal yerno obcecado en el mayor lujo y magnificencia, y rodeado de palaciegos serviles y comilonos... y lo peor de todo es que le halla tambien introducido con cierto Ministro, que al parecer intenta venderle su proteccion de un modo algo pesado para la cabeza del misero pretendiente. En efecto, declara el ministro su pasion á Da. Inés; y esta, virtuosa y honrada como su padre la revela á su marido; pero el santo varon, en vez de aprovecharse del aviso, siente que su esposa haya sido tan franca en esta materia. Estraña D. Diego la imperturbabilidad de D. Plácido, y de acuerdo con Da. Inés, finge seguirle el humor á fin de proporcionarle por este medio el desengaño. Al efecto acompaña á su hija á un baile donde ha sido convidada por disposicion del ministro, quien de antemano habia encargado al marido cierto informe sobre asuntos de hacienda que debia entretenerle toda la noche. Llega la madrugada, y empieza nuestro paciente á sospechar; pero cuando crecen sus confusiones y sobresaltos, es cuando por las apariencias resulta que Da. Inés no ha parecido en el baile y acaso ha pasado la noche con el ministro. Nacen los zelos, crece la agitacion, y todo son clamores contra el empleo, hasta que D. Diego, conmovido de la afliccion de D. Plácido, hace ver que su hija no ha salido de casa, y descubre toda la intriga. Se presenta el Ministro arrepentido de su pasion y dice que habiendo destinado el empleo para otro sugoto que le merecio mas que D. Plácido, habia dispuesto se le confiera á este la intendencia de la provincia de Valladolid. Con esto concluye la comedia; pero á pesar del chasco y de la leccion, no queda nuestro ambicioso nada satisfecho de su suerte.

Esta pieza es imitada de una que escribió Mr. Picard en francés; pero Carnerero, para arreglarla al teatro español, ha tenido que darla cierta forma, que si bien no la constituye enteramente en original, no permite que con justicia se le dé el título de traduccion.

La accion es sencilla y á nuestro modo de ver está conducida con bastante naturalidad. Los caracteres no carecen de consecuencia, y aunque el de la Baronesa es episódico, dá cierto realce á la pieza que contribuye en parte á su buena

efecto. Don Plácido es un personaje odioso: el extremo de su vileza es enteramente ajeno del generoso carácter español, y á fé que se necesita la maestría con que ha sabido presentar su inmoralidad el autor, para que pueda tolerarse en nuestra escena.

El estilo abunda en máximas sabias y en alusiones festivas y picantes, propias del género cómico; y aunque alguna vez desdice de la clase en que se suponen á los personajes, por lo general es bastante animado. La versificación se compone de endecasílabos, quintillas, romancillo, redondillas, endechas y otros metros, cuya agradable consonancia deleita los oídos; pero destruye en cierto modo la naturalidad que recomienda tanto Moratin, y sin la cual no puede haber verdadera ilusión. El desenlace es lo que menos nos ha complacido; pues se percibe ya desde el tercer acto, y cuando al fin de la comedia D. Plácido debiera quedar sin empleo, en castigo de su mal proceder, y con el chasco desengañado de su frenética ambición, se halla, sin haberse hecho mención de sus méritos, con una intendencia que suele ser el fin de la carrera de un empleado envejecido en ella, y lo mas gracioso del caso es que aun no está contento.

A pesar de estas observaciones, creemos que la pieza es digna del aplauso que ha obtenido.

La ejecución ha sido brillante. Todos, todos los actores lo han hecho bien, y el teatro ha estado servido con esmero y bastante propiedad.

(*) La multitud de materias mas interesantes nos habian impedido hasta hoy dar cabida en nuestro periódico á este artículo, que nos fué entregado seis ó siete dias hace.

AVISOS.

Dispuesto siempre este Ayuntamiento Constitucional á proporcionar á los pueblos vecinos todos los beneficios que estén en sus facultades, ha creído que en las actuales críticas circunstancias en que el fruto de una cosecha pingüe va á coronar los afanes del laborioso labrador debia ofrecerles dentro de estas murallas toda la seguridad posible y apartar de los puntos indefensos el trigo y demas granos á fin de que no fuesen presa del ejército enemigo que amenaza nuestra comarca. Bajo este concepto no puede menos de manifestar á todos los propietarios y labradores que se les permitirá la entrada en esta Capital de las mieses que recojan de sus campos, sin pago de derecho alguno, que en la misma se destinarán tambien puestos en donde poder trillarlas; y locales á proposito para depositar el grano que resulte.

Barcelona 23 de Mayo de 1823.—Por disposición del Escmo. Ayuntamiento.—Francisco Altés, secretario.

Debiéndose construir en esta ciudad algunas tahonas, el que quiera entender en su construcción podrá presentarse mañana dia 24 á las 6 de la tarde en estas Casas Consistoriales y 1.ª Sección de la secretaria del Escmo. Ayuntamiento, donde se le enterará de los pactos y condiciones. Barcelona 23 de Mayo de 1823.—Por disposición del Escmo. Ayuntamiento, Francisco Altés, secretario.

Los Ciudadanos inscritos en el primer batallón de voluntarios esentos durante sus estudios se presentarán el Domingo próximo dia 25 á las 7 en punto de la mañana en el local de la Universidad, en el concepto que los que actualmente residen en esta Capital y dejen de hacerlo sufrirán las penas prevenidas por reglamento. Barcelona 23 mayo de 1823.—El Comandante — Camps,

Necesitando saber donde habita el Sr. D. Magin Blavia ó Blavi; asi como D. Magin Requesens, para comunicarles un asunto muy interesante se suplica á ellos ó á quien lo sepa, se sirva notificarlo en la oficina de este periódico, que se le agradecerá.

Libro. La perfidia Inquisitorial ó la Víctima de la sensualidad de un mal sacerdote, obrita traducida nuevamente del inglés al español adornada con una lámina fina: véndese en la librería de este periódico, en la de Coll y en la de Lluich á 4 rs. vn.

Academia doméstica, dirigida á los padres de familia por D. Manuel Bellosartes. Cuaderno en 8.º con una lámina análoga libro útil no solo á los padres y madres por la dirección de sus hijos; sino tambien á los maestros por la instrucción que pueden facilitar á sus discípulos con unos discursos sólidos y enérgicos.

Véndese en la imprenta de los hermanos Torras, en la plaza Nova, á 4 rs. vn. en pergamino.

Embarcaciones entradas ayer en este puerto.

Fondeó un buque de cruz español.

Idem hoy.

Han entrado tres embarcaciones. Puerto de Barcelona 23 de Mayo de 1823.

CAMBIOS.

Londres. 35 1/2 de 50 á 60 dias fecha.

Génova. 23 5 á varias fechas.

Cádiz. de 1/4 á 7/8 p. c. daño.

Valencia 2 p. c. idem.

Reus 1/2 p. c. idem.

TEATRO,

La comedia: El célebre armador Juan de Calés; el mismo baile de ayer, y el divertido saynete de los Zapatos. A las 7 y 1/2.

Extracto de los partes que ha recibido hoy el Escmo. Ayuntamiento.

A las 9 de la mañana los enemigos se mantenian en Mataró sin haber dado ninguna descubierta mas acá de sus avanzadas, lo que indica que son pocos en aquel punto. Aun tienen privada la salida de aquella ciudad, por esta parte.

A las 6 y media de la tarde no habian hecho movimiento alguno y continuaban debastando los sembrados de aquellos alrededores y vejando de mil modos á la gente.

—Los que salieron ayer de Mataró hacia Parpés eran en número de 2000.

A las once y media aun no habian hecho los enemigos movimiento alguno por la parte de Granollers, donde llegaron ayer 300 caballos de la parte de Mataró, á escepcion de una guerrilla de unos 20 caballos que ha llegado hasta el meson de la Grua, en cuyo punto han permanecido cosa de media hora, y luego se han vuelto.

BARCELONA:

IMPRENTA DE NARCISA DORCA;

AÑO DE 1823.